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Навстречу 80-летию ВолгГТУ

Моя первая и последняя гавань

Весной будущего года ВолгГТУ отметит свое восьмидесятилетие. Подготовка к

этому славному юбилею уже идет. Так, один из подарков вузу готовится под

руководством заведующей кафедрой ИКС Надежды Васильевны Дулиной и доцента

Надежды Андреевны Овчар. Студенты собирают воспоминания ветеранов

университета, которые войдут в юбилейную книгу. Сегодня «Политехник» в

рубрике «Навстречу 80-летию ВолгГТУ» предоставляет слово заместителю декана

ФАТ Тельману Борисовичу Алхименкову.

– Я окончил Ленинградский политехнический институт и был направлен на Волгоградский

тракторный завод, работал в ОКБ. Все мои новые друзья имели отношение к науке, к учебе.

10 сентября 1965 года судьба связала меня с политехническим институтом, и я был зачислен

ассистентом на кафедру сопротивления материалов, где тружусь уже пятый десяток лет, а с

1985 года одновременно работаю и в деканате.

За прошедшие годы произошло много разных событий: все-таки я работал при четырех

ректорах университета. А пришел в вуз я при профессоре Н.В. Тябине. Тогда только начали

строительство главного корпуса. Но особенно интенсивно шло строительство при профессоре

Александре Павловиче Хардине. Это был редкий руководитель! По сути дела все корпуса

были пущены в эксплуатацию при нем. И институт стал приобретать большую значимость в

России, вернее сначала в Советском Союзе, а потом в России.

В эти годы к нам приехало много профессоров, и здесь стали развиваться научные школы.

Другими словами, это было и становление науки, и организация учебного процесса в нашем

институте, который быстро рос. И наука двигалась, и аспирантура росла. Во главе развития

науки вместе с А.П. Хардиным стоял Петр Осипович Пашков, заслуженный деятель науки и

техники РФ. Он был известным в стране ученым, рядом с ними стояли наши первые

профессора – Анатолий Валентинович Гурьев, первый «собственный» доктор нашего

института, Григорий Наумович Злотин. При П.О. Пашкове была очень мощная школа

металловедов, прочнистов, которая объединяла кафедры сопротивления материалов,

металловедения, кафедру сварки. Ею «командовал» проф. В.С. Седых, ученик Петра

Осиповича. Кафедрой детали машин руководил доцент Марк Соломонович Дрозд. Они

образовали костяк, который руководил семинаром, на котором слушались сообщения

абсолютно всех аспирантов этого профиля. И все знали: если ты «прошел» этот семинар, то

диссертация будет защищена успешно.

Очень часто мы ездили на конференции по всему Советскому Союзу. Вот еще что интересно.
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Ректор А.П. Хардин считал, что если аспирант не побывал в библиотеке имени В.И. Ленина в

Москве минимум два раза, это не аспирант, это не ученый, поэтому чуть ли не в силовом

порядке направляли туда аспирантов, и это все оплачивали. Очень хорошие связи были со

всеми научными учреждениями: научным Академгородком в Новосибирске, с Украиной.

Связи были очень хорошие с Москвой, с Ленинградом, многие получали оппонентов из

академических институтов.

Очень широко тогда в СССР были организованны под руководством министерства науки и

образования факультеты повышения квалификации при ведущих вузах страны. Все

преподаватели обязательно раз в пять лет ездили на ведущие кафедры вузов страны. Мы

очень много занимались в то время под руководством профессора А.В. Гурьева. Лично я

увлекался биметаллическими материалами. Это композиционные материалы, которые

позволили получить проволоку, сверху покрытую слоем нержавеющего металла. Из этой

проволоки изготавливали стальные канаты и пружины, различные изделия, которые были

внедрены на шинном заводе. Пробные партии стальных канатов были изготовлены на

волгоградском сталепроволочно-канатном заводе и испытывались военными моряками. Эти

разработки мы вели 15 лет.

Без института меня нет как человека, я отдал ему больше 40 лет. В политех всегда было

достаточно сложно поступить и, соответственно, если ты закончил его, то ты был –

настоящим инженером!

Надо сказать, мне повезло и с руководителями – с деканами О.И. Козловым и Ю.Я

Комаровым, у них было чему и поучиться.

А еще вспоминаю, как строился наш спортивно-оздоровительный лагерь. Мое поколение

преподавателей выросло в нем, и дети наши там выросли. Сначала жили в палатках. Первый

корпус построили для студентов. Нас «возглавлял» бывший ректор А.В. Шашин, это был наш

патриарх. Отдыхали очень здорово. Сейчас лагерь превратился в кузницу здоровья и среди

студентов, и среди преподавателей.

ВолгГТУ – это моя первая и последняя гавань. Здесь я стал кандидатом, доцентом, здесь я

стал почетным работником высшей школы, приобрел много друзей, с которыми взрослел,

становился тем, кем я стал сейчас.

Ветерана расспрашивал 

Александр Толченок,

4 курс ФАТ.
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